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表演《剧院魅影》话题上热搜
郑棋元：一切随缘，不放弃也不强求

近日播出的音乐剧文化
推广节目《爱乐之都》中，郑棋
元的表现引人注目。接受采
访时，对于自己在节目中的表
现，郑棋元认为这是自己作为
专业音乐剧演员应该做到的，
其实表演《剧院魅影》的时候
是十分紧张的，而整个过程也
学到了很多。

回顾19年的音乐剧生涯，
郑棋元表示，从来没有任何野
心要在这个领域做到怎样。
今天，无论是被称为“业界大
咖”，还是代表作成为音乐剧
学生考学的作品，郑棋元都未
沾沾自喜，他清醒地知道：“我
其 实 就 是 一 个 演 音 乐 剧 的
人。能够得到音乐剧学生们
的认可，我觉得就够了。”

郑棋元挑战《剧院魅影》。

表演《剧院魅影》
既紧张又兴奋

节目中，郑棋元和搭档郭
耀嵘表演了世界四大音乐剧之
一的《剧院魅影》。由于挑战难
度过大，这部作品之前未有中
国演员在舞台表演过。为求完
美呈现作品，两人接受了原版
《剧院魅影》音乐总监的远程指
导。在舞台上，他们身着华丽
礼服穿梭在不同场景中，让人
梦回19世纪初浪漫的巴黎歌
剧院。郑棋元张弛有度的表
演，将魅影一角诠释得淋漓尽
致，郭耀嵘的high E高音也获
得不少网友的称赞叫绝。

回顾这段表演，郑棋元表
示，表演《剧院魅影》对他来说既
紧张又兴奋。“虽然只有4分多钟
的表演，但还是希望在《爱乐之
都》的舞台上能做得尽善尽美，
让喜欢音乐剧的朋友们能够找
到更加喜欢音乐剧的理由，或者
是能够认可我们这个节目。”

《剧院魅影》整个演出并不
是仅仅站在舞台上表演，而是要
经历多变的场景，上楼梯、走廊
桥、穿过道，要求演员既要表演，
又要注意气息的调配，因此对郑
棋元来说，确实有很大的压力。

播出之后，他们的表演得
到了观众的认可，还得到了《剧
院魅影》创作者安德鲁·劳埃
德·韦伯的转发点赞。但郑棋

元觉得这仅仅是他作为专业的
音乐剧演员应该做到的,“作为
演员，把自己从事的专业做好，
才能给观众一个交代，并且对
得起自己。”

有网友评价郑棋元演绎的
魅影造型高度还原人物，殊不
知，面具的佩戴颇费周折。郑
棋元说，第一次戴面具的时候，
大家都不知道要怎样才能牢牢
地固定在脸上，尝试了很多种
方法，包括用粘假发的胶水把
面具粘在脸上，结果卸的时候
傻眼了，差点把脸皮一起卸
下。最后请教了这部剧的外方
导演，才找到最好的方式：先用
两个铁丝固定在头部，再跟面
具连在一起戴在脸上。

节目播出后，郑棋元与魅
影的适配度话题还登上了热搜
榜。但郑棋元并不特别在意，

“对于演员来讲，只要把自己的
东西做好就行了，其他的如果
想太多，也会干扰我的创作。”

把比赛看作
登台表演的机会

《爱乐之都》集结了32位音
乐剧演员，通过剧目片段展演的
方式展现唱跳演的综合实力，共
竞最终的爱乐之冠，有合作，也有
竞争。郑棋元坦言竞争非常激
烈，“我一开始不知道这是一个比
赛的节目，以为就是大家在一起

琢磨戏、排剧练歌。不过，我不太
在乎这些，即便被淘汰了，也不会
觉得很失落或者怎么样。”

于是，郑棋元索性就把比
赛看作是一次次登台表演的机
会，“最终的目的是引导和推广音
乐剧，让大家知道原来音乐剧可
以包罗万象。”

迄今为止，郑棋元深耕中
国原创音乐剧已有19年，代表
作已经成为音乐剧学生考学的
作品，是业内公认的“大咖”。
对于外界的诸多评价和给予的
头衔，郑棋元说，做任何事如果
目的性太强，往往不会有好结
果。“我就是一个演音乐剧的
人，并不觉得自己是顶级大
咖。当然，自己演唱的一些作
品能够收入到教材里，或者能
够得到音乐剧学生们的认可，
自然很开心、很欣慰。”

不惑之年后
心态发生转变

郑棋元从小喜欢唱歌，自认
在音乐上有一些天赋。初中毕业
时艺校的老师来招生，一眼相中
了嗓音和外形条件都拔尖的他。
于是，郑棋元进入沈阳市艺术学
校学习声乐演唱，那是1995年。

在艺校，郑棋元听从了老
师的建议，学了美声唱法。但
其实他更喜欢唱流行歌——那
时候四大天王正风靡，身边很
多同学都去学习流行唱法了，老

师却慧眼识珠，认定他就是学
美声的好材料。郑棋元也不负
众望，三年后，考入沈阳音乐学
院声乐系，学习声乐演唱及歌
剧表演，毕业后以优异的成绩
考入中国歌剧舞剧院歌剧团。

成为中国歌剧舞剧院的演
员之后，郑棋元主演了很多音
乐剧，在业内小有名气。这期
间，他还参加了不少音乐类的
比赛,2019年，他参加了《声入
人心第二季》。这些节目让郑
棋元这个名字“深入人心”，但
他参加这些节目的初衷只有一
个：挑战自我。

郑棋元说，如果没有选择
音乐剧这个职业，他也可能只
是一个普通的宅男，喝着“快乐
肥宅水”就已经很满足。“我是
一个没有特别大野心的人，只
有在诠释一个作品或者演唱一
首歌的时候，发挥得很好或是
没有达到预期的效果，我才会
很满意或者很失望。”

郑棋元说，二三十岁的时
候，自己遇事爱着急，尤其在音
乐事业上，总爱跟自己较劲。
步入不惑之年，郑棋元明显感
觉到心态有了转变：一切随缘、
不放弃也不强求，“该来的总会
来，不该来的强求也强求不
到。但是你要随时做好准备。
我觉得这样特别好，每天过得
很开心、很舒心，这就够了。”

据北京青年报


